# EL PACIFICO

-- ORGANO DE LAFUSION REPUBLICANA-CIVILISTA ---

TIP. EL PACIFI O

Año XX

PUNTARENAS, COSTA RICA, SÁBADO 6 DE NOVIEMBRE DE 1915

Nº 2.573

#### Revistas Cómicas

## HACIA EL ABISMO

Agobiado por el peso que a sus espaldas han puesto

Los caros municipales con desparpajo y cinismo

El pobre pueblo que marcha muy contrariado, molesto

Mansamente y muy despacio, como que marcha al
abismo.

Uno de esos regidores, el de las uñas más largas, Y que más que un regidor se me figura un gandul, Le ha aumentado al pobre pueblo sus ya muy pesadas cargas

Colocándole sobre ellas, seis tomos del LIBRO AZUL.

Se doblega el pobre pueblo ante situación tan crítica El, que al comenzar su vida se juzgó fuerte y lozano! Pero los insustituibles que todo lo hacen política Le han gastado hasta las gracias con su derrochadora

En los círculos honrados, al observar el derroche, En tono vulgar se exclama: "No debemos de ser chanchos;

Los hombres del municipio nos tienen a media noche Y como se le huye al diablo hemos de huir de los panchos."

Y tienen razón las clases más pobres de nuestro

Cada cual recoja el fruto de la simiente que siembre Las futuras elecciones son para el pueblo un consuelo Como podrán constatarlo los *pancheros* en diciembre.

X. X.



## EL LIBRO AZUL

Si no conociéramos la conducta incalificable de la Municipalidad capitolina a la que el Ejecutivo le dió una soberbia lección por acuerdo número 21 de 12 de Junio próximo pasado, destituyendo a uno de sus Regidores, creeríamos que los señores don Federico Herrera G. y don Gregorio Soto tomaran de modelo nuestra Municipalidad para vertir el informe que con gusto reproducimos.

Si hubiéramos hecho un certamen acerca del mejor trabajo para exhibir de cuerpo entero a la Municipalidad de Puntarenas y a sus hombres, los señores Herrera y Soto hubieran ganado el premio, en primera línea.

Solo pagando muy bien se pueden pintar bellezas, en donde sólo existen adefesios.

Para ser honrados y caballeros debemos hacer una salvedad en esa critica, si la adaptamos a nuestra propia casa. Nos referimos a los cargos que hacen les informantes al bello sexo. Sabemos que las apreciabilísimas jóvenes que salieron triunfantes en ese concurso, por esta localidad, no tuvieron otra participación que la aceptar los hechos consumados por quienes se propusieron salir vencedores. Las conocemos muy bien, con reverencia nos quitamos el sombrero y aunque enemigos de esos torneos, le daríamos nuestros votos para que figuraran en un hermoso libro, exento de mercantilismo, y que llevara en sus líneas como símbolo: la virtud, y en su frente, como emblema. la belleza.

### Se rechaza una solicitud de "El Libro Azul"

Informe vertido por el Regidor Soto y el Secretario de la Municipalidad de San José, acerca de la solicitud de Mr. J. Bascon Jones para que se le compren 13 páginas de "El Libro Azul de Costa Rica" por la suma de 500 pesos oro americano.

De manera terminante adversa emitimos nuestra opinión acerca de la solicitud de Mr. J. Bascon Jones para que la Municipalidad le compre por la suma de quinientos pesos oro americano trece páginas del denominado "Libro Azul de Costa Rica".

La seriedad de que debe estar siempre revestido el Cuerpo Municipal no se compagina con el acto de disponer de fondos de que necesita el vecindario que se destinen a fines primordiales y a obras de palpable urgencia, para pagar vanas y efímeras frases, que-por la misma razón de que son pagadas, -las separan de la sinceridad y resultan huecas ante la opinión. Bien está que, quien de otra manera no pueda disfrazar sus actos, pague y pague bien a quien ha de entonar himnos a la tiranía y a quien con párrafos insinceros encuentre méritos en donde sólo hay defectos. Algunos Presidentes-Caciques de Centro América, retocados por el "Libro Azul" podrán apa- a este respecto. recer ideales en sus páginas mercenarias, pero nunca, jamás nunca harán el milagro de hacer pasar eso por verdad ante la Conciencia Universal que los tiene condenados.

Bien está que se explote, —de la zarse de plano.

manera inícua como se ha hechola vanidad de nuestras mujeres, quienes han quedado de esta vez en su fama mundial de bellas, pero al mismo tiempo con el dictado de que se ha explotado sin ninguna clase de escrúpulos, su falta de inteligencia.

Pero que la Municipalidad de San José, que no tiene nada que esconder, que no oculta a nadie sus actos, que buenos o malos los da todos los días a la pública crítica, que acata o no la censura de la Prensa según su leal parecer, pague porque le digan progresista y otras cosas en las páginas desacreditadas de un libro de negocio, nos parece sencillamente inmoral. La Municipalidad de San José, en nuestro concepto, debe dedicar todo su celo, -ya que está para terminar sus tareas, -en procurar demostrarle a sus administrados que ha sido laboriosa y que ha sido honrada. Los vecinos de la ciudad capital, con vista de la memoria respectiva, dirán la última palabra

No podemos menos que calificar de aventurada la instancia del señor Bascon Jones, elevada a la Municipalidad de San José, y, en consecuencia, opinamos que debe recha-

Sr. Director de "El Pacífico"

Ciudad

Mi estimado amigo:

Soy enemigo absoluto de las hegemonias que se han establecido últimamente, al hacer recaer en una misma persona el nombramiento de Diputado y Munícipe. Esa hegemonia es mucho más odiosa ante la opinión pública, cuando ella trae inmoralidades como las que se registran en algunos actos del Municipio de este Cantón, y consecuente con mis principios, la presente sirve para manifestar a Ud., que mi nombre no figurará como candidato a la Municipalidad de este Cantón, porque yo no acepto ese puesto siendo Diputado.

Le agradezco a Ud. su atención al haber puesto mi nombre entre el de las personas que pueden figurar en el Ayuntamiento de este Cantón; y trabajaré con el mayor entusiasmo para que triunfe la papeleta que combinarán los partidos fusionados de esta Provincia con ese fin.

Manuel J. Grillo Puntarenas, 5 de Noviembre de 1915.

Con verdadera satisfacción publicamos la anterior notita que nos envía el diputado don Manuel J. Grillo.

Todos los comentarios en su favor resultarían pálidos ante lo que significa esa desinteresada y patriótica demostración.

Los enemigos embozados, los envidiosos que no tienen la franqueza de presentar libres sus rostros y que se valen de infelices para conseguir sus "insanos" propósitos, esta vez quedarán confundidos ante el noble gesto del Jefe del Partido Civil en esta localidad.

Por algo pesa más el platillo en que están don Manuel y los suyos!!! Verdad, señores de la falsía?

#### RAPIDAS

Seguro, según "El Correo de la Costa", debe estar Segura del tapaboca que le dará don Rafael. Es tan inseguro, Segura, que el Correo, equivocadamente lo aseguró.

-Vino Mr. Hopkins, contratista de la fuerza eléctrica a inspeccionar varios lugares para establecer sus oficinas. Mucho le gustó el galerón de los señores Gutiérrez Alvarez y es probable que haga propuestas

-A don Manuel J. Grillo y al Lic. don Ricardo Coto Fernández, "El Pacífico" les presenta su bienvenida.

#### ENFERMA

Hemos sabido de la capital que se encuentra gravemente enferma la señorita Carmen Véliz, hermana de nuestro compañero don Miguel. Que el
Cielo devuelva la salud a tan distinguida joven, para satisfacción del hogar sumido hoy en dolor, son nuestros
vehementes deseos.

# El Tipógrafo

De un salón en la ancha estancia veo a un hombre proletario cual pensando en los enigmas de la cruz y del sudario; de sus manos a la altura, una caja de madera con mil cuadros aparece,

y la caja, fría y dura....

nos parece,

una extraña sepultura que contenga, cual redoma, en los cóncavos dormidos de sus huecos misteriosos,

los despojos dolorosos,

los despojos dolorosos y sombríos de un idioma. Hacia el lado de aquel hombre que parece un centinela que en la tumba de los siglos al misterio, triste, vela, con nostalgia amarga, inmensa,

se percibe penetrante, el crujido del volante,

el crujido del volante de las ruedas de una prensa.

Ese sér es un tipógrafo que trabaja noche y día; y alejado del bullicio, de la dicha y los placeres, va juntando caracteres, va juntando caracteres con tenaz melancolía, y las cajas donde emprende de la vida la tarea, como en juegos infantiles, nos parecen los atriles, nos parecen los atriles de la solfa de la idea.

Y'allí firme trabajando, con filetes acerados los renglones separando, corre espacios, líneas cuenta, y con las manos que parecen del trabajo monogramas, va formando'pentagramas, va formando pentagramas con las letras de la imprenta.

Al final de su tarea compagina con cuidado las columnas de la idea; de la prensa los volantes se detienen con presteza, los rodillos se comprimen, las columnas lloran, gimen, el crujir de nuevo empieza; se oye un sordo balanceo como ruido de aleteo de algún buitre de ala inmensa,

y al instante, como un genio del volante

va saliendo el gran vocero por las ancas de la prensa.

La victoria está completa; el tipógrafo sonríe cual nostálgico poeta; en su obra se recrea.... vuelve pronto a los atriles de la solfa de la idea, corre espacios, líneas cuenta, y con manos que parecen del trabajo monogramas, sigue haciendo pentagramas, sigue haciendo pentagramas con las letras de la imprenta.

GUSTAVO SOLANO

## Nuestros propósitos

Consecuentes con nuestras ideas y los propósitos que hemos sustentado al iniciar la campaña de reivindicación para el puebl de Puntarenas, hemos creído llegado el momento de lanzar algunos nombres de las pers nas que inte gran la fusión neo-republicana para que nuestros amigos y cor eligionarios vayan formando su criterio, a fin de efectuar una elec ción acertada en lo que toca a Regidores y Síndicos.

En el Estado Mayor de los par tido: Republicano y Civil, figuran los hombres de más valer de esta provincia por sus virtudes cívicas y sus limpios antecedentes, de tal manera, que no será difícil, aun para aquellos de inteligencia limi tada, encontrar elementos progresistas y honorables con que poder constituir una municipatidad que esté en armonía con la cultura de estas poblaciones y sea una promesa de pulcritud en el manejo del haber común. He aquí la lista: l Candidatos republicanos: Carlos Barahona Serafin Saravia Félix Rivera Pití Gonzalo Lizmo Guardia Macedonio Esquivel Nap león Soto J. Artur Guevara Uladislao Guevara C. Francisco Huezo Gabriel Sácnz José Mª Ríos Amadeo Salazar Juan Guido Matamoros Lic. Antonio Alvarez Hurtado Candidatos civilistas:

Manuel J. Grillo Alberto Delgado Porfirio Molina Juan Bautista Romero C. Leòn Segura Rafael París Rubio Vicente Solano G. Luis Paris F. José Antonio Díaz Miguel A Veliz Salvador Arauz Abel Salazar Miguel Guzmán Arturo Araya

# INCLUSIONES Y EXCLUSIONES

A los Republicanos y Civilistas de la Provincia se les hace saber: que en el local que o= cupó y ocupa el Club Republicano, los infrascritos representantes de cada uno de los partidos fusionados, atenderán a los amigos y serán sus intermediarios para cualquier reclamo ante la Junta Electoral Principal de este distrito o ante cualquier otro funcionario.

Juan Guido Matamoros Alberto Delgado M.

## W. R. Grace & Co.

**IMPORTADORES** 

EXPORTADORES

San Francisco - New York - New Orleans Punde ofrecer a los IMPORTADORES al por mayor

> Cemento americano, alemán, sueco Canfin Gasolina

Pes Rubia Soda Cáustica Trigo

ABONO PARA CALE

A PRECIOS SIN COMPETENCIA

pueden frecer a los señores exportadores buena oportunidad para embarcar carga para +L ISTMO, NEW YORK, ESCANDINAVIA

PARA MAS INFORMES

F. WISS, Agente General, S'n José, U R

LUIS CASALVOLONE, Subagente, Punta en s. C. R.

## Ingenio de La Mansion

AZUCAR DE PRIMERA CALIDAD Y A MAS BAJO PRECIO Depósito permanente en Puntarenas-MAN CHONG SING y Co

#### GASOLINA

Vendo GASOLINA Y DESTILLATE al preciomás baj de plaza

LUIS CASALVOLONE

## Compra de cueros y pieles

A 62.00 Y 70.00 COLONES

Entenderse con N. BENJAMIN. - Puntarenas

000000000000XXX00000000000000

## ASERRADERQ A VAPOR

Magnifica maquinaria para la elaboración de maderas.-Existencia de tablenes, tablas machimbradas y todo lo concerniente a construcciones. - Surtide de maderas para construir muebles.-Tayer mecánico.-Descascaradora de arrez. Construcción de muebles. - Se atienden toda clase de pedidos.

PEDRO CANALE : : : : PUNTARENAS

## Ferreteria

DE HECTOR ESQUIVEL

en Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo le que se desec con referencia á este ramo, y además pinturas de varios colores y clases brocas, pinceles, etc. Tip. do EL PACIFICO

# Itinerario

QUE SEGUIRAN LAS GASOLINAS CORREOS DE LA EMPRESA DE TRASPORTES MARITIMOS DEL GOLFO DE NICOYA DE MANUEL BARAHONA & CIA., DURANTE EL MES DE NOVIEMBRE DE 1915

BALLENA			BEBEDERO		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena	Fechas	Salida de Punta enas	Salida de Bebedero
Martes 2 Viernes 5 Martes 9 Viernes 12 Martes 16 Viernes 19 Martes 23 Jueves 25 Martes 30	3 a m 6 a m 10 a m 1 a m 3 a m 6 a m 9 a m 12 p m 2 m	11 a m 1 p m 5 p m 8 a m 11 a m 1 p m 4 p m 7 a m del 26 9 s m	Miércoles 3 Sábado 6 Martes 9 Sábado 13 Miércoles 17 Sábado 20 Miércoles 24 Sábado 27	5 a m 8 a m 12 p m 3 a m 6 a m 8 a m 11 a m 2 a m	11 a m 2 p m 6 a m del 10 9 a m 12 m 2 p m 5 p m 8 a m
* Escala en Manzanillo de ida y vuelta.  SAN PABLO			PUERTO JESUS		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de San Pablo	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Paerto Jesus
Miércoles 3 10 17 17 24	6.30 a m 1.30 a m 7.30 a m 12.30 m	11 a m 6 a m 12 m 5 p m	Sábad, 6 ,, 13 ,, 20 ,, 27	9 a m 4 a m 9 a m 3 a m	2 p m 9 a m 2 p m 8 " m
MANZANILLO - BALLENA			PUNTARENAS - TAMBOR		
Fechas	Salida de Manzanille	Salida de Ballena	Fechas	Salida de Puotarenas	Salida de Tambor
Martes 2	5 a m 5 a m	11 a m 11 a m	Miér oles 10 S ba lo 20 Martes 0	4.30 a m 4.30 a m 4.30 a m	8 a m 8 a m 8 a m
MANZANILLO			CHOMES		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Manzanillo	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Chomes
Lunes 1 Miércoles 3 Sábado 6 Lunes 8 Miércoles 10 Sábado 13 Lunes 15 Miércoles 17 Sábado 20 Lunes 22 Miércoles 24 Sabado 27 Lunes 29	8 am. 6 30 a m 9 am 8 am 1 30 a m 4 am 8 am 7.30 a m 9 a m 8 a m 12.30 a m 3 a m 8 a m	11 a m 12 m 4 p m 11 a m 7 a m 11 a m 11 a m 1 p m 4 p m 11 a m 6 p m 10 a m 11 a m	Martes 2 Jueves 4 Domingo 7 Marte 9 Jueves 11 Dominge 14 Martes 16 Jueves 18 Domingo 21 Martes 23 Jueves 25 D mingo 28 Martes 30	8 a m 8 a m 9 a m 11 a m 7 a m 8 a m 8 a m 9 a m 11 m 11 a m 7 a m 8 a m	10 a m 10 a m 11 a m 1 p m 8 a m 10 a m 10 a m 10 a m 11 a m 1 p m 8 a m 10 a m 11 a m 1 p m 8 a m 10 a m
		TARIFA D	E PASAJ	ES *	
De "" "" "" "" "" "" "" "" "" "" "" "" ""	Pable y Tambo Puntarenas a los  " " " " " " " " " " " " " " " " " " "	Ballena, Bolsón, r o viceversa, en per se mismos puertos, anzanillo o viceversa allena o viceversa, mismo puerto, en an Pablo y Puerto se mismos puertos de diez aros, mita TARIFA De a Bebedero, Ballena o (15 litros)	en segunda en primera segunda en primera segunda Jesús o viceve en segunda de precio.  E FLETI lena y Bolsón San Pablo y M	rsa, en primera	© 3-00 2-00 1-00 1-00 3-00 2-00 2-00 2-00 1-00
), )) )) )) ))	cada garrafón l " montura . " cuero de :		Ja Aatos so	grin la cantidad	0-40 0-20 0-50 0-25 0-25 0-25 0-25

Esta Empresa tiena el honor de ofrecer al público un servicio especial para viaies expres s. en lanchas de gas ina rápidas v que reunen las mej res condiciones de seguridad y confort, a los siguient s precios:

A Chomes, ida o regreso e 15 00 Cabo Blanco, 25 00 Lepanto, 35 00 Corosal, Santa Juana, 20 00 3) 00 Manzanillo, 40 00 Colorado, Puerto Irsús, 40 00 San Pablo, 40 00 35 00 Paquera, 50 00 Tambor, 10 00 Pitahaya, Bebedero, 60 UO 60 00 Humo, 70 00 Ballena, Ida y regre o 50 ojo de aumento.

A los veraneantes ofrecemos gasolinas adecuadas para hacer aseos por el estero y la playa al módico precio de @ 10 00 por hora.

La Empresa se reserva el derecho de alterar estos precios sin previo aviso.

#### OBSERVACIONES

1-El importe del flete de la carga que se embarque será pagado estrictamente al contado.

2-Los tiquetes deben comprarse con anticipación a la hora de salida de las embarcaciones. El pasajero que se embarque sin tiquete pagará una multa del 50 p8 No se devolverá el importe de los tiquetes cuando el pasajero deja de hacer su viaje por causas ajenas a la voluntad de la Empresa.

3-Las horas de salida y llegada de las embarcaciones serán tan aproximadas como lo permita el servicio y el estado del mar.

4-Los garrafones Vacios o llenos de licor, así como las latas de canfin, serán trasportados sin responsabilidad por parte de la Empresa en caso de fractura o derrame.

5-Para evitar reclamos, se avisa al comercio que no se embarcará ningún bulto de mercadería que no tenga señalado con claridad el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.

6-Solamente se recibirá equipaje hasta las 3 p. m. del día de salida de las gasolinas. Cada pa sajero tiene derecho al trasporte gratis de 20 kilos de equipaje. El exceso se cobrará a razón de € 0-50 por quintal o fracción de esta unidad. Las monturas o albardas pagarán con arreglo a la tarifa de fletes.

7-Los días 1º y 15 de cada mes la gasolina que hace el correo de Bailena hará escala en Manzanillo de ida y regreso.

8-Todos los correos a San Pablo y Puerto Jesús harán escala en Manzanillo.

9-Toda la correspondencia postal debe dirigirse a la "Empresa de Trasportes" y la telegrifica a "Empresa-Puntarenas".

10-La Empresa se hace cargo de la conducción de valores a los puertos del tráfico, cobrando cinco co ones por mil, de comisión.

LA EMPRESA

# NAPOLEON SOT

trasporte de maiz, frijoles, sal y azúcar de cualquiera de los puertos del Golfe

con destino a Puntarenas.

GRAN ALMACEN DE ABIRROTES Y MERCADERIAS EN GENERAL

Ventas solo al por mayor-Libres de descuentosen ventas al contado Por todos los vapores recibo nuevos surtidos de mercaderías

#### AMAOS LOS UNOS

#### A LOS OTROS

CUENTO

(Concluye)

Pedro, que no recordaba sino las navecillas del mar de Galilea, se asombró al ver sobre las crespas olas una gran fila de inmensos navíos, con fuertes armaduras de acero, que al avanzar majestuosamente dejaban una ancha estela de blancas espumas sobre las azules ondas, y destrenzaban inmensas cabelleras de humo negro que las altísimas chimeneas parecían escupir en densas bocanadas al espacio. A poco rato, acercándose a la costa, empezaron a arrojar fuego por una multitud de negras bocas que llenaban de admiración a Pedro, incapaz de comprender qué fuese aquello. Pero al ver cómo la incesante lluvia de metralla desmenuzaba las murallas de granito y derribaba las fortalezas y castillos, sepultando ejércitos enteros entre los humeantes escombros, se llenó de espanto.

-Ahora mira al fondo del mar, que es transparente para tus ojos de inmortal.

Pedro vió entonces lo que para los tripulantes de las naves era invisible: unos cetáceos enormes que, nadando cautelosamente por debajo de las olas, poco a poco se fueron acercando a los acorazados, y cuando estuvieron a conveniente distancia, lanzaron sobre sus férreos cascos algo que unos instantes después produjo horrenda catástrofe. Estallaron las minas, grandes troneras se abrieron en los buques, las olas furiosas penetraron en ellos y en pocos momentos, entre los clamores de angustia, los pitazos de auxilio y el rugido del mar, racimos de hombres, enloquecidos por el terror, fueron cayendo al abismo; y aquellas moles de hierro, que parecían indestructibles, se hundieron lentamente hasta desaparecer para siempre bajo las ondas, continuaron impacibles en vaivén eterno.

-Qué moustruos son esos que así devoran los buques y los hombres!

Son los submarinos y torpederos con que los hombres han conquistado los fondos insondables del océano, más no para civilizarse, sino para destruirse. Ahora mira hacia la tierra.

Pero no fué menos trágico el espectáculo que allí se presentó a los ojos atónitos del apóstol. Era un caos, una visión apocalíptica y horrible de incendio, sangre y todo género de atrocidades, entre el ensordecedor estruendo de fusilería, intermitentes cañonazos, relinchos de caballos, aullidos de dolor, maldi iones, lamentos y blas-

-; Horror, horror! exclamó Pedro, hu-

yamos Señor, huyamos.

-Aún hay más. Mira la huella que van dejando las huestes triunfadoras.

Después del violento combate del día entero, la noche iba tendiendo su fúnebre manto de sombras sobre la llanura sangrienta y desolada. Al estrépito de las armas y los toques de corneta, seguía un silencio sepulcral y sombrío, interrumpido tan solo por los aullidos da los lobos hambrientos y los siniestros graznidos de las aves nocturnas.

-¡Qué son, Señor, aquellos buitos negros que se arrastran cautelosamente por entre los cadáveres y que de vez en cuando encienden a su lado una lucecilla como de linterna sorda!

-Son las hienas humanas Pedro, aun más odiosas que los tigres furibundos que hemos visto combatiendo todo el día. Acércate, pues para ellos eres invisible, y

mira lo que hacen. Al punto mismo Pedro se hallo en medio del campo de batalla y vió unos hombres andrajosos y horribles, que por entre las charcas de sangre iban levantando y revolviendo los cuerpos caídos. Figurán dose que irían a auxiliar heridos o a enterrar muertos, no fué poco so asombro cuando vió salir de entre un mouton de cadáveres, una mano crispada que se movía desesperadamente como pidiendo auxilio, y entonces uno de aquellos nombres que se arrastraban en la sombra, lejos de sacar al herido, lo que hizo fué dar un machetazo a aquella mano livida, lauzarse sobre ella y arrancarle un anillo que brillaba en uno de sus dedos.

Después la hiena humana se acercó a un muerto que apretaba un objeto cont a el corazón y se lo quitó violentamente: era el retrato de la anciana madre, que quizá en ese mismo instante oraba en el lejano hogar por el hijo que no debía volver jamás.

Más allá, el hombre sacó del bolsillo de un oficial una carterita y de ella unas monedas y una carta donde Pedro leyó rápidamente: "Recibe hijo querido esas monedas: son los ahorros de toda nuestra vida. Tu madre y yo te las enviamos con el corazón. Pueden servi te de algo y a nosotros, sin tí, ya no nos sirven. Esperamos que te cubras de gloria en servicios de la patria y que vuelvas pronto, porque tus ancianos padres no pueden vivir sin tí. Tu Padre." El hombre rompió la carta, arrojó los pedazos a la cara del muerto y tranquilamente se apropió el dinero

Más adelante se detuvo ante un apuesto joven que, con mano petrificada por la muerte, apretaba contra los yertos labios un medallón que contenía un rizo de cabellos rubios entre un marco de oro. El ladrón de muertos arrancó la joya de aquella mano yerta y después de destr zar despreciativamente el rizo, la guardó en la maleta donde llevaba su botín de guerra, y siguió en su infame tarea de desnudar y desbalijar cadáveres.

-¡Qué dices de esto? Pedro, preguntó

Cristo por tercera vez.

-Oh! Señor, que es infinita la maldad

Y Cristo acabó de leer en los llorosos ojos del apóstol estas palabras:

—Que tu sacrificio ha sido inúti!!

—Has dudado de mí muchas veces, dijo con dulce tristeza Jesús, y contigo toda la Humanidad a quien representas; pero lo que es infinito no es la maldad de los himbres, aunque sea inmensa, sino la misericordia de Dios. Mas ya que has visto los horrores de la guerra que El dejó desenca denar como justo castigo y para purificar el mundo, vas ahora a ver la otra faz de la medalla.

Una como luz de intenso brillo penetró a lo más hondo del corazón de Pedro, s algo como un choque cléctrico conmovió todas las fibras de su alma. Vió a Cristo elevarse sobre la colina, envuelto en un niveo ropaje que despedia rayos, y recostándose contra una gran cruz clavada en la cima, alzar los ojos al cielo como implorando perdón y bendiciones sobre los pueblos arrasados y los millares de hombres sacrificados en la guerra. Entreabriéronse entonces las llagas de Cristo y de ellas brotaron hilos de sangre, que, mezc'ándo se con las lágrimas de sus ojos divinos, fueron bajando y creciendo hasta formar un río cuyas ondas ibau a besar los palidos rostros de los muertos y a reavivar la sangre cuajada en la llanura.

-Padre, perdónalos porque no saben lo que hacen, exclamó Cristo. Padre, per dónales, porque cada uno de ellos sacrificó heroicamente la vida por su Patria.

Alzáronse entonces de aquel inmenso cementerio, como bandadas de innúmeras palomas, las almas de los difuntes de diversas naciones antes enemigos irreconciliables, pero ya unidos por el patriotismo y por la gloria y purificados por el sacrificio.

Después, como en interminable cinta cinematográfica y como si con ella corriesen años y años, vió el apóstol que la mirada divina enviaba claror de aurora por sobre los campos, pueblos y países en donde la guerra había paseado su guadana destructora, y al punto tornábanse en árboles las osamentas de los muertos, cubrianse de verdor los camp s yermos, la sangre brotaba florecientes mieses y la vida surgia de entre la muerte. Por todas partes apare cian otros pueblos y ciudad s, alzabanse soberbios edificios de entre los escombros de los antiguos, razas jóvenes y vig rosas poblaban los países, y el mapa de Europa, cambiado por completo, ostentaba pró-pe ras repúblicas cristianas sobre las ruinas de las antiguas aristocracias y las despóti cas monarquias absolutas de los tiempos de barbarie.

-La paz os dejo, la paz os doy! Amaos los unos a los otros, murmuró Cristo, y su silueta luminosa fué desvaneciéndose entre las nubes de una autora espléndida.

-¡Bendito seas, Señor, exclamó Pedro. que tornas la guerra en fuente de la paz, y a la muerte en madre fecunda de la vida.

ADOLFO LEON GÓMEZ Bogotá (Colombia), Marzo de 1915.

#### HOTEL ALVARADO

Este conocido establecimiento, situado a docientas varas de los Baños Municipales, hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela cómodos cuartos y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarias-LAS ALVARADO



-Colasa, sabes que don Alberto Echandi, el electricista les dijo "nones" a la comisión coligada que le fué a ofrecer la candidatura.

-Ramona, tú siempre metiendo en las danzas a los que ni pinchan ni cortan. Don Alberto desde que salió a la calle, dejando el Ministerio juró . . . no fumar más.

—Ramona, sabes que Povedita el dueño absoluto de la mesa en que trabajan de la casa y de la imprenta prepara una gran sorpresa a los bonachones civilistas y republicanos.

-- Colasa, Povedita fué ... tenedor y estoy segura que sacó el libro de aquellas célebres recetas capitolinas del Dr. Astúa Aguilar. — No me recuerdes aquellos felices días, Monchita!

Como que te bañas poco ahora, Monchita?

—Colasa, aun no he podido componer el baño no obstante que he puesto todos mis empeños.—Apúrate, Monchita ya viene el verano y con él, los grandes calores.

#### SECCION SOLICITADA

#### CIVILISTAS. HISTORIEMOS

Me refiero especialmente a los civilistas-pachistas

Os están embaucando vuestros directores, con el estribillo de que Figueroa es candidato Gobiernista, y os insinúan la idea de dar vuestro voto en favor de Pacho Amador. Y en este caso, conviene que hagamos historia y analícemos a este tipo en sus actos como Diputado en las dos últimas legislaturas, en lo que se refiere al actual orden de cosas, con cuyo análisis quedará convencido el civilismo Pachista de lo que ha sido Pacho respecto al Gobierno y lo que sería mañana si por desgracia de nosotros fuera reelecto como Diputado.

Cuando se inició la lucha política última, simpatizaban con el civilismo algunos elementos como don Teodomiro Acuña y otros que es innecesario enumerar, hombres de alguna influencia entre los vecinos de nuestras costas. Los unos por simpatías de antaño a nuestra agrupación y los otros por complacer al honorable civilista don Miguel Guzmán.

El partido se aumentaba a las mil maravillas, porque los puntareneños convencidos del fracaso de la Administración del expresi dente don Ricardo Jiménez, pusieron los ojos en el señor Yglesias para salvar al país del desastre financiero porque atravesaba; pero vino Pacho Amador en su afán de adversar a don Rafael, (que dicho sea de paso fué el primero que le puso el chupón en la boca cuando Pacho era nadie en Puntarenas), y convenció a sus amigos de que convenía que ellos formaran en el Partido Duranista, porque ese sería el de las simpatías del Gobierno. Amador buscaba con esto el medio de caer parado.

Sus amigos atendieron en el acto su indicación, olvidando algunos de ellos, sus palabras de adhesión como obejas descarriadas del Partido Civil De este modo se fraccionó nuestro partido en Puntarenas. De aquella fecha hasta diciembre de de 1913 no hubo nada de particular respecto al señor Amador; pero después de las elecciones de Diciembre, y cuando don Carlos Durán tenía probabilidades de llegar a la Presidencia de la República, apareció una manifestación pública firmada por Pacho, en la que se declaraba Duranista. [Porque este señor mientras vió probabilidades a favor de Fernández, estuvo callado, queriendo manifestar con su silencio, que simpatizaba con él]. Pero vinieron los sucesos del 28 de Abril, en que don Ricardo Jiménez valido del poder que le dió el pueblo al elegirlo Presidente, apoyado de los Diputados Duranistas, entre los cuales figuraba Pacho Amador, le burlaron la Presidencia al señor Yglesias Jefe del Partido Civil, quien tenia casi seguridad de llegar a ella con el apoyo de la mayoria de los Diputados Republicanos y los Civilistas.

Pagandole esa acción al señor Amador será que quieren algunos civilistas darle el voto a Pacho? — Nosotros creemos que no, y pensamos que los pocos compañeros que han

### EL PACIFICO

Se ni tiario polit po independiente. - Fundado en 1895

EDITOR, DIRECTOR Y ADMINISTRADOR: EMILIO ALPIZAR A.

embaucado los Pachistas, van de buena, porque ingnoran el daño que Pacho Amador le ha hecho a nuestro Jefe y al Partido Civil. Por eso, hoy empezamos esta correspondencia para analizar la conducta del señor Amador respecto a nuestro partido y para pedirle cuentas respecto al modo como ha cumplido el juramento que dió como representante de la Nación, para respetar la Constitución y las leyes de la República, así como de su actuación en el manejo local como Munícipe.

#### [Continuará]

### Sa'on Mascota

Domingo 7 de Noviembre a las 9 p. m. en punto —El hermoso drama en 6 sensacionales partes, y mil ochocientos metros de longitud. Editada por la renombrada casa POPULAIRES FILM DE PARÍS y tomado de la muy conocida novela de PAUL FEVAL HIJO.

Pronto LA HIJA DE NEPTUNO

#### PROGRAMA

De la retreta que dará la Banda Militar mañana a las 8 p. m. en el Parque Victoria.

1-"Washington Park"-Marcha-Eaton 2-"El Molino y la Roca"-Obertura-Rogister 3-"La Gioconda" - Danza de las horas-Ponchielli.

4-"Una noche en Granada" - Fantasia -Krutzer

5-"Lagunen"-Vals-Straus

Noviembre 6 de 1915.

El Director, José Mª Ríos.

En la oficina tenemos, en cuadro negro, el nombre de las personas que habiendo aceptado la suscrición, con cualquier pretexto rehusan pagar. En los primeros días del mes entrante publicaremos sus nombres para evitar que perjudiquen a otras empresas.

# Aúltimahora

El Ejecutivo confirmó el Veto puesto por el señor Gobernador de esta Provincia al acuerdo municipal que concede la prórroga del contrato de higiene que administra don Teodomiro Acuña, declarándolo insubsistente.

Felicitamos al señor Gobernador por su acierto en las altas funciones que le están encomendadas.

